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■最新发现与创新

新华社北京 8 月 19 日
电 国务院总理李克强 8月 19

日 主 持 召 开 国 务 院 常 务 会

议，部署发展现代流通业建

设法治化营商环境，构建全

国 统 一 大 市 场 旺 消 费 促 发

展；通过《关于促进大数据发

展的行动纲要》，提升创业创

新活力和社会治理水平；决

定进一步加大对小微企业的

税收优惠，涵养就业潜力和

经济发展持久耐力。

会议指出，做强现代流通

业这个国民经济大产业，可以

更好对接生产和消费，促进结

构优化和发展方式转变。一

要坚决清除妨碍全国统一大

市场建设的各种“路障”，禁止

滥用行政权力限制或排除公

平竞争，禁止利用市场优势地

位收取不合理费用或强制设

置不合理交易条件，降低社会

流通总成本。放开商贸物流

等领域外资准入限制，吸引

跨国公司在华设立采购、营

销等功能性区域中心。二要

推广电子商务等新兴流通方

式，实施“互联网＋流通”行

动计划，鼓励流通企业发挥

线下实体店的物流、服务、体

验等优势，推动实体与网络

市场融合发展。支持企业建

设境外营销、支付结算和仓

储物流网络，鼓励流通企业

与制造企业集群式走出去。

三 要 创 新 流 通 领 域 市 场 监

管，推行企业产品质量承诺制

度，以农产品、食品、药品等对

消费者生命健康有较大影响

的商品为重点，建立来源可

追、去向可查、责任可究的全

程追溯体系。开展商务综合

执法改革试点，提升监管效

能。四要完善流通设施建设

管理，对公益性农产品批发市

场等创新投资、运营机制，优

先保障农贸市场、社区菜市

场、再生资源回收等微利经营

设施用地需求，鼓励社会力量参与投资。用更加顺

畅的流通“大动脉”带旺消费、支撑发展。

会议认为，开发应用好大数据这一基础性战

略资源，有利于推动大众创业、万众创新，改造升

级传统产业，培育经济发展新引擎和国际竞争新

优势。会议通过《关于促进大数据发展的行动纲

要》，强调，一要推动政府信息系统和公共数据互

联共享，消除信息孤岛，加快整合各类政府信息平

台，避免重复建设和数据“打架”，增强政府公信

力，促进社会信用体系建设。 （下转第八版）
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科技日报天津8月 19日电 （记者冯国梧）天津港

“8·12”瑞海公司危险品仓库特别重大火灾爆炸事故第

十场新闻发布会 19 日 16 时在天津滨海新区举行。天

津市委代理书记、市长黄兴国首先说：“我们都知道这

次事故处置工作非常复杂，既要灭火，又要救人，还要

防化。许多问题我们从来没有碰到过。我作为总指

挥，在郭声琨同志的具体帮助下，集中精力指挥救援。

所以，今天才与大家见面。我希望与大家很好地交流，

群策群力，帮助我们做好事故的处置工作。”

黄兴国说：“事故到今天已经第 8天了，我的心情十

分沉重，到今天下午两点，遇难人数 114 人，失联 64 人，

17000多户家庭的房屋受到不同程度的损害。涉及 170

多家生产企业，3 万多人受到影响，仓储公司的 3000 多

辆汽车基本烧毁。造成如此重大的人员伤亡和财产损

失，我感到十分的悲痛和十分的自责。作为天津市委、

市政府的主要负责人，我对这次事故负有不可推卸的

责任。在此，我向遇难者表示深切的哀悼，对其家属、

受伤人员和受灾的群众表示亲切的慰问。”

谈到这个危险品仓库存放的危险品种类和数量，

天津市副市长何树山说，根据目前掌握的情况，这里的

危险品有七大类，大约 40种左右。主要有三大类，一类

是氧化物，也就是硝酸铵、硝酸钾，目前这两种加起来

1300吨左右；第二类是易燃物体，主要品种是金属钠和

金属镁，这两种加起来大约 500 吨左右；第三类是剧毒

物，以氰化钠为主，大约 700吨左右。

谈到目前这些危化品的处置进展情况，何树山说，

现在危化品存在位置 3公里半径内已经全部搜寻完毕，

（不包括核心区）搜寻的数量大概是 100公斤左右，也就

是说大部分危化品还在核心区，就是围堰包围的里

面。现在氰化钠已经从核心区清理出大概 150吨，已经

运往厂家回收了，其他的一些危险品基本上随着爆炸

都已经爆炸完了。因为核心区危化品的品种比较多，

并且比较复杂，现在从全国调来的防化部队、专家、包

括化工专家和生产企业的厂家 200多人，在事故现场成

立了事故处置小组。18 日通过与专家一起研判，制定

了一个清理方案。从 18日晚上已经开始实施，成立了 5

个小组，每个小组由防化部队、专家和企业人员组成，3

人一个小组，首先采取排查，就像探雷一样，要把所有

散落在地面的危化品罐、包括集装箱一个一个的进行

排查，分空箱、非危化品的重箱和危化品箱，作出标记，

是危化品的重箱，专家要看出来这个危化品到底是什

么危化品，然后同时制定出处置方案。现在正在第一

步勘查的阶段。这个阶段是最困难的阶段，也是最危

险的阶段，这个阶段进行完以后，处置起来，包括清运、

洗消、转运等等，相对来讲危险性就小一些，时间表要

根据第一步勘察进展情况决定。目前勘察阶段两种情

况不能干，第一下雨不能干，第二晚上不能干，要在确

保安全的情况下实施。

新闻发布会通报“8·12”爆炸事故处置工作进展

科技日报北京8月 19日电 （记者王小龙）美国

俄亥俄州立大学的科学家宣称，他们在实验室中培

育出了第一个几乎完全成型的人类大脑。

这个大脑只有铅笔上的橡皮擦那么大，发育程

度与一个 5 周大的胎儿的大脑相当，虽然没有任何

意识，但与真正的人脑极为相似，具备人脑绝大多

数的功能。新培育出的这种微型大脑几乎具备了

所有人脑的细胞类型，也能像人脑一样进行基因表

达，看上去就像是处于发育中的人脑。研究人员

称，这种微型大脑将能帮助科学家测试新药，对阿

尔茨海默症和帕金森氏症等脑部疾病的发病机理

获得更多的认识。

负责此项研究的美国俄亥俄州立大学教授雷

内·阿南德称，这个大脑由成年人的皮肤细胞重新编

程培育而成，在一个模拟子宫环境的培育装置中生

长了 12 周。下一步，他们计划培育出一颗人工心脏

来为这个大脑提供必要的血液通路，以使其获得进

一步的生长。

英国《卫报》8月 19日（北京时间）报道，此前也有

研究称，培育出了迷你型的人脑，但这种大脑仅包含

小部分脑组织，至多算是在外形上比较相似。阿南德

强调，他们的目标是培育出功能完整的整个大脑。

这项研究一经发布，就引来了不少关注，不少同

行认为该技术必须处于严格的监管之下。阿南德

称，这个大脑没有意识，也不会思考，因此相关研究

不存在任何道德问题。目前，他们正在专注军事方

面的研究，了解创伤后应激障碍和创伤性脑损伤对

大脑带来的影响。

据悉，阿南德是在美国佛罗里达州劳德代尔堡

举行的一个军队医疗系统研讨会上公布这一研究结

果的。

与培育心脏等器官不同，培育人脑，首先要面临

来自伦理上的拷问，毕竟脑活动是生命的主要标志

之一。尽管科学家坚称这样的大脑没有意识、不

会思考，但在没有弄清人的意识和思考的形成机

制前，任何结论都是草率的，何况以后还要培养功

能完整的大脑。当然，伦理争论可能无法阻止这

些科学家，毕竟很多现实的好处就摆在眼前：药物

研 发 和 疾 病 治 疗 等

都 有 广 阔 的 传 统 市

场，而当前火热的人

工智能和虚拟现实等

研究，可能也要依靠

这样的成果。

实验室培育出“人类大脑”
铅笔上的橡皮擦大小 发育程度与5周大胎儿大脑相当

科技日报北京8月19日电（记者陈瑜 李艳）国家

海洋局 19日发布的最新监测结果显示，天津港港池内 4

个站位检出挥发酚，浓度较 17 日有所降低，最高为

0.00477 毫克/升，低于第一类海水水质标准（0.005 毫

克/升）。氰化物未检出。

根据监测结果，天津港港池及周边海域海水中酸

碱度、溶解氧、化学需氧量、油类、硫化物、有机碳、多环

芳烃等指标与往年同期相比未见异常。无机氮浓度较

17 日有所降低，最高值为 0.720 毫克/升，高于第一类海

水水质标准（0.2毫克/升）。活性磷酸盐浓度有所升高，

最高值为 0.103 毫克/升，高于第一类海水水质标准

（0.015毫克/升）。

北海分局和天津市海洋局 18日继续在事故现场附

近的天津港港池海域以及天津港东疆港区以东海域，

开展了应急采样和现场监视监测，共布设监测断面 6

条，站位 16个，采集样品 278个。

国家海洋局将继续强化跟踪监测工作，及时发布

相关信息。

天津港港池海域挥发酚浓度降低

种子，不仅是农业最基本的生

产资料，也是农业科技创新的核心

载体。“市场化进程不到 20年的中国

种业，尽管成就巨大，但与国际先进

水平相比，差距显而易见。”近日，在

甘肃酒泉举办的国家玉米产业技术

体系与企业育种战略合作玉米育种

技术深度培训会议上，种子再次成

为国内种业巨头聚焦的话题，科企

合作再度成为关注的核心。

育、繁、推一体化
是制胜法宝
“种业科技基础强，产业创新却

不强，关键就在产学研脱节。”与会

专家“背书袋”式的共识又将科研生

产脱节的老话题翻腾出来。

现场一份种业研究报告显示，过

去10年，中国有大约80%的新品种来

源于科研单位，但育种与推广的脱

节，使得中国的品种审定效率不足

1%。十年间，全国共审定 3000 多个

玉米品种，其中只有约 1/10 的品种

能够商业开发，产业竞争力很弱。

“种业研发通常由农业高校、省

市农科院完成。至于种子的生产推

广，种子是否适销对路、是不是满足

农民的需求，研发人员参与和关心较

少。”敦煌种业董事长马宗海道出了

企业的苦衷，“农民在种植过程中，种

子弊端难以反馈给科研机构。”

“外国种业公司都拥有完整的

协同创新工作体系，整合了科研团

队、销售团队、服务团队，研发攻关

紧密围绕农民需求，种子技术储备

紧盯市场变化。”敦煌种业总经理闫

志斌说。

目前外资企业在我国已审定玉

米品种 80 多个，部分品种表现出极

强的竞争力。“美国先锋公司培育的

先玉 335 依靠强大的资金运作和售

后服务优势，仅用两年时间就成为

在我国播种面积最大的玉米品种之

一。”闫志斌提出了思路，建立以产业为核心的“育繁推

一体化”体系，组建以企业为核心的种业科技创新体

系，区域化的研发分工和技术优化以避免同质化竞争。

品种好不好，农民说了算

“春播一粒粟，秋收万颗籽。”一个品种好不好，应

该以什么标准来判断？国家玉米产业体系首席科学家

张世煌回答：“当然是农民说了算！”育种专家自己说得

再好，农民不认可、不买账，市场不欢迎它就不能算是

好品种。 （下转第八版）
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天津爆炸事故发生的第7天，氰化物带来的恐慌还未解
除，而另一个名词“神经性毒气”再次令公众的神经紧绷。
专家指出所谓“神经性毒气”之说属“重大误判”——

科技日报北京8月 19日电 （记者张佳
星）机体以“发炎”的方式抗感染，但有时会

过度。究竟哪些蛋白、通过什么方式调控

“发炎”程度，既能帮助机体清除病原体又不

导致自损？19日，《自然》杂志在线发表了我

国科学家在天然免疫与炎症调控机制研究

上的新进展，该论文由中国工程院院士、中

国医学科学院院长曹雪涛实验室完成。

据介绍，在 973 计划与国家自然科学基

金重点项目的资助下，曹雪涛与中国医学科

学院医学分子生物学国家重点实验室博士

后张迁及第二军医大学医学免疫学国家重

点实验室博士生沈其骢等组成联合研究团

队，发现了表观遗传酶 Tet2能显著地反馈性

抑制炎症因子的分泌，这一抑制发生在炎症

免疫活化晚期；通过急性内毒素休克与结肠

炎小鼠模型，证明了 Tet2在抑制炎症持续发

展中的重要作用；通过质谱等技术，发现

Tet2 可以结合一种名为 HDAC2 的表观抑

制性调控分子，选择性地直接结合炎症因子

的基因启动子从而阻止其表达。

曹雪涛表示，这一研究是免疫与炎症研

究领域的新进展，首次揭示了 Tet 蛋白参与

天然免疫过程和促进炎症消退的作用机理，

与目前广泛认为 Tet2促进基因转录不同，该

工作证明 Tet2具有转录负调控作用，即抑制

作用，这提示 Tet2的生物学作用及其调控机

制还有待深入研究。

研究结果为促进炎症消退、抑制炎症持续

反应、阻止自身免疫病等提出了新机制，为免疫

学与表观遗传学交叉研究提出了新方向。

抗感染，机体是怎样调控“发炎”程度的
抑制免疫炎症发生的表观遗传机制发现

被学术界视为衡量论文质量重要标准的同行评

议机制近来却成为学术造假一个“痛点”。继数月前

英国 BMC 出版社撤回 43 篇论文后，其母公司德国施

普林格出版集团也于 18 日撤回旗下 10 本学术周刊

上发表的 64 篇论文。两次论文撤回事件都由于同行

评议过程造假，且大多数涉事论文的作者来自中国。

施普林格出版集团在提供给新华社记者的声明

中说，该集团的期刊编辑最先发现一些论文的评议人

电子邮件地址的真实性存在问题，随后展开的内部调

查发现了伪造的同行评议报告。“我们有足够的理由

相信这 64 篇论文的同行评议过程受到不正当影响。”

声明没有明确指出这 64 篇涉事论文来自哪个国

家。但新华社记者在该集团网站搜索到的被撤回论

文目录显示，大部分论文作者来自中国，包括上海、

北京、山东等地的研究人员。

施普林格集团执行副总裁威廉·柯蒂斯在接受

新华社记者采访时说，这次撤回的论文多数是去年

提交的，其数量还不到该集团去年收到来自中国的

论文总数的 0.05％。“这些遭撤回的论文并不能代表

中国研究人员所发表论文的整体水平，他们发表的

许多论文在各自领域都具有非常大的学术突破性。”

他说，通过各种方式伪造同行评议的现象影响

着全球学术界，“我们并不认为这是中国独有的问

题。”专门追踪学术论文质量的“撤稿观察”网站发布

的统计数据显示，过去 3 年里，因同行评议造假行为

遭撤的论文数量占到该网站记录的全部遭撤论文总

数的 15％。

所谓同行评议是学术刊物普遍采用的一种论文

评审制度。一般由刊物编辑邀请论文所涉领域的学

者，评价论文质量，主编参考评议结果决定是否刊

发。这一制度本意在于确保论文“开诚布公”，保证

研究足够真实、有分量。

这两次 论 文 撤 回 事 件 的 焦 点 都 聚 集 在 同 行 评

议方面。一直以来，许多出版社都允许论文作者在

递 交 相 关 材 料 的 过 程 中 向 期 刊 编 辑 推 荐 同 行 评 议

的人选。 （下转第八版）

中国学者论文再遭国际期刊撤回
新华社记者 张家伟

（文见第五版）

此“神经性毒气”非彼神经性毒剂

这个大脑只有铅笔上的橡皮擦那么大，发育程
度与一个 5周大胎儿的大脑相当，没有意识也不会
思考。

8月11日，在陕西省宁陕县甘沟，五年级学生吴梓乔在检测河水的溶解氧值。
6名小学生、4位老师、历时10天、行程近2000公里……这个暑假，武汉市大兴路小学10位师生带着水

质监测设备，从汉口龙王庙出发沿汉江而上，深入陕西秦岭汉江源头，沿途考察汉江水质，并用画笔记录路
上的所见所得，为暑假生活长知识，增乐趣。 新华社记者 淡航摄


